
Piden al intendente 
Kuhn ser garante en 
el cierre de Bocamina

ESTE 31 SE CONCRETARÍA EL CIERRE ANTICIPADO DE LA CENTRAL 1

Acompañados del parlamenta-
rio Gastón Saavedra, vecinos de 
Coronel solicitaron apoyo a los 

niños afectados por metales 
pesados y para los trabajadores.  
En reunión presencial con el 

intendente Patricio Kuhn, le 
solicitaron que fuera un garante 
activo en la desconexión defini-

tiva de la termoeléctrica 
Bocamina I.

Dirigentes sociales y parlamentario solicitaron apoyo a familias afectadas.
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La iniciativa  
financiada por el 
Ministerio de las 
Culturas logró sus 
metas artísticas edu-
cativas, pese a las 
dificultades impues-
tas por la pandemia. 
Programa está enfo-
cado en diferentes 
líneas: formación, 
asistencia técnica y 
mediación.

El éxito  
del primer 
Acciona 
Biobío   
online

CULTURA&ESPECTÁCULOS 
PÁG.13 POLÍTICA PÁG.4

En enero llegaría  
la nueva remesa  
de vacunas Pfizer  
y también de Sinovac

Nuevos nombres configuran el  
tablero. Coaliciones deben inscribir 
las candidaturas hasta el 11 de enero.
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Así se ordena  
el nuevo escenario 
electoral para  
la Gobernación
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Figuras locales se dan cita en el  
Campeonato Nacional y Grand 
Prix Retorno San Fernando 2020, 
que tuvo su partida ayer en el 
Estadio Jorge Silva Valenzuela, 
en la Sexta Región

Alta participación 
de deportistas 
regionales en 
torneo de atletismo

DEPORTES PÁG.15
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El balance de Navidad 
Segura: cerca de 400 
detenidos; 166 de ellos 
en delito flagrante 
Arrestos por hurto, lesiones, robo y propie-
dad intelectual lideran las estadísticas. 
Además, Carabineros cursó 1.648 infraccio-
nes y 11.935 controles de alcotest durante 
el fin de semana en la Región.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MACARENA VERA MESSER  
Directora ejecutiva de Corfo Biobío

El Banco Central destaca que el fu-
turo de la región latinoamericana 
está en tener emprendedores de alto 
impacto motivados por la necesidad 
y falta de mejores oportunidades la-
borales, logrando transformar ideas 
en empresas comerciales rentables 
con potencial de escalabilidad que 
les permita posicionarse en merca-
dos ajenos a través de la tecnología. 

Chile es principal productor de 
cobre del mundo y posee una carte-
ra de emprendedores tecnológicos 
que presentan soluciones a las mine-
ras entregando desarrollo e innova-
ción para aumentar valor o disminuir 
costos. Como país, tenemos mucho 
conocimiento en industrias tradi-
cionales y eso nos permite innovar en 
los procesos productivos y generar 
soluciones a problemáticas que pue-
dan escalarse y globalizarse. El desa-
fío entonces es aprender que innovar 
no sólo es generar algo nuevo, sino 
también agregar valor a las indus-

quitectura y la literatura. 
Al 2019, la región ya era responsa-

ble de 87 mil millones de exporta-
ciones creativa, un 14% del total 
mundial. Según el Banco Mundial, 
todas las economías latinoamerica-
nas tienen un 7% de emprendedo-
res dinámicos, es decir, asociados a 
modelos de negocios tecnológicos 
o innovación. 

En Corfo trabajamos arduamente 
en pos de preparar a las empresas para 
ser más competitivas y poner y dotar-
las de herramientas que les permitan 
ampliar sus conocimientos y posicio-
narse en las cadenas globales de valor. 
La Región del Biobío, apalanca una 
gran cantidad de recursos a nivel na-
cional para potenciar a sus emprendi-
mientos, con el objetivo principal de 
robustecer el ecosistema empresarial 
y permitirles a nuestros estudiantes, 
trabajadores y empresarios optar a 
más y mejores oportunidades. 

Aún ante las difíciles circunstan-
cias que la contingencia actual nos ha 
enfrentado, nuestra región está avan-
zando a paso firme, hacia un futuro 
en el que las Pymes del Biobío, con-
soliden su participación en mercados 
internacionales.

trias tradicionales basadas en mate-
rias primas a través de la tecnología. 
En tiempos como los actuales, es de 
suma importancia que aprendamos 
a converger en las divergencias, po-
tenciando desde el Biobío hacia Chi-
le y el resto de Latinoamérica, el va-
lor agregado de nuestra región. 

Por otra parte, las industrias 
creativas o Economía Naranja se 
definen como las actividades que 
tienen su origen en la creatividad y 
tienen el potencial de crear rique-
za y empleo a través de la genera-
ción y explotación de la propiedad 
intelectual. Entre ellas encontra-
mos el diseño, el cine, la moda, la ar-

Aún ante las difíciles 
circunstancias que la 
contingencia actual 
nos ha enfrentado, 
nuestra región está 
avanzando a paso 
firme.

De Biobío al mundo: el potencial 
de la internacionalización
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INÉS ROSE FISCHER 
Directora Escuela Psicología UST

En psicología existe una co-
rriente denominada psicología 
positiva, que implica aproximar-
se a las personas desde sus forta-
lezas, factores protectores, po-
tenciales, oportunidades y atri-
butos generadores de bienestar, 
en vez de la forma más conocida, 
que es desde el déficit, las debili-
dades, los factores de riesgo, las 
amenazas, lo psicopatológico. En 
palabras muy simples, la mirada 
de la psicología positiva se tradu-
ce en un vaso medio lleno. 

Esta área no es nueva, sólo 
poco conocida. Tiene raíces en 
las ancestrales enseñanzas bu-
distas. Su manifestación más po-
tente en occidente podría estar li-
gada a las historias de sobrevi-
vencia en los campos de 
concentración nazi en la segun-
da guerra mundial, en lo que Vi-
ktor Frankl, protagonista de ese 
horror, denominó la búsqueda 
de sentido: aquello que permitió 
a las personas seguir viviendo. 
Conocemos también hace poco 

ni maltratarse. Requiere cono-
cerse a sí mismo, aceptar sus de-
bilidades, pero sin quedarse en 
ellas, si no, consciente también 
de sus fortalezas y recursos, sa-
lir adelante. Conlleva respetar el 
propio ritmo, sin autoexigirse, 
sabiendo que cuando la herida 
no está bien cerrada, volverá a 
sangrar si se presiona. 

Creo que siempre hemos nece-
sitado más compasión y auto-

compasión, y que los tiempos que 
estamos viviendo nos permiten 
un paréntesis para reflexionar so-
bre lo que queremos como hu-
manidad y con la naturaleza. Des-
de la academia, queremos apor-
tar también a esta reflexión y nos 
encontramos realizando, junto a 
estudiantes de último año de psi-
cología, investigaciones en estas 
temáticas, que esperamos com-
partir con ustedes muy pronto.

el concepto de resiliencia, carac-
terística que ayuda a superar y 
salir fortalecido de las experien-
cias más duras. 

Hoy quiero introducir el tema 
de la compasión y la autocompa-
sión, desde la psicología positiva. 
En el lenguaje coloquial la compa-
sión tiene un sesgo hacia el me-
noscabo, se asocia con sentir lás-
tima, que puede ser el sentimien-
to de alguien que está en una 
posición superior frente a alguien 
sufriente. Asimismo, autocompa-
decerse es mal visto, tiene la con-
notación social de ensimismarse 
en el dolor y no implementar re-
cursos para salir de allí, como si 
el padecimiento fuera una zona 
de confort. 

Para la psicología positiva la 
compasión es acompañar al que 
sufre poniéndose en su lugar, con 
comprensión y afecto. Del mis-
mo modo, la autocompasión im-
plica acogerse tiernamente a sí 
mismo en el dolor, la derrota o el 
fracaso; sin juzgarse, castigarse 

Autocompasión desde 
la Psicología Positiva

El cantante y compositor mexicano, 
Armando Manzanero, falleció este lu-
nes de un paro cardíaco, tras estar una 
semana hospitalizado por ser Covid-
19 positivo. 

Si bien el artista norteamericano 
estuvo intubado debido al coronavirus, 
su familia informó que se encontraba 
en buen estando antes de su deceso. 

Manzanero destacó en los escena-
rios desde los ocho años, en la escue-
la de Bellas Artes en Mérida. En 1950 
compuso su primera melodía llamada 
“Nunca en el mundo”, y en 1967 su pri-
mer álbum “Mi primera grabación”. 
En 1993 la revista Billboard recibió el 
Premio a la Excelencia por su trayec-
toria artística. En 2014 obtuvo un pre-
mio Grammy honorífico, siendo el pri-
mer mexicano en conseguirlo. 

 
 

Paty Ortiz Couturier 
@Paty_OrtizC 
“Que manera tan triste de comenzar 
la última semana del año. Hasta siem-
pre al maestro Armando Manzanero, 
su legado será inmortal, melodías lle-
nas de romanticismo y nostalgia que 
vivirán siempre en nuestros corazones. 
#QEPD”. 
 
Tania Valentina Díaz @taniapsuv 
“La Covid-19 cobró la vida de Arman-
do Manzanero, un referente del bolero 
y la balada latinoamericanos. Una 
prolífica trayectoria de más de 60 años 
deja huella y queda para la historia de 
la música popular de nuestra región”. 
 
Alejandro Fernández @alexoficial 
“DEP Maestro Armando Manzanero. 
Gracias por mostrarnos, generación 
tras generación, que la magia existe. 
Me enseñaste que se puede cambiar el 
mundo una canción a la vez. Vivirás 
siempre en mi corazón, en el de nues-
tro México y en el de todos los lugares 
en los que tu música sonó”. 
 
Ricardo Joel @RicardoJoelTB 
“Tras luchar por varios días contra la 
Covid-19, el compositor Armando 
Manzanero murió este lunes 28 de di-
ciembre a los 85 años de edad”. 
 
Betty Couder @Betty_Couder 
“Esta tarde vi llover, vi gente correr y 
no estabas tú, aprendiste a que podías 
irte mañana mismo de este mundo, 
pero no tenías que hacerlo, así que 
mejor voy a apagar la luz para pensar 
en ti, porque yo te adoro vida mía, Ar-
mando Manzanero”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un informe de la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), emitido a fines de noviem-
bre, describe la situación económica chilena 
sin rodeos: “La crisis sanitaria se convirtió, rá-

pidamente, en una crisis en la ocupación y una crisis de 
ingresos”. 

En “Chile – Impacto de la Covid-19 sobre los merca-
dos de trabajo y la generación de ingresos”, los analistas 
de la OIT comparan la crisis generada por la pandemia 
con las últimas tres grandes crisis económicas que im-
pactaron en la economía nacional: la Crisis Financiera 
del 2009, la Crisis Asiática de 1999 y la Crisis de Deuda 
de 1982. Según el informe de la OIT, el efecto se traduce 
en “una crisis económica sin precedentes en la historia 
chilena reciente y un profundo impacto en el mundo del 
trabajo”.  

Es decir, los efectos de la pandemia son más graves de 
lo que internamente se habla, de acuerdo con el docu-
mento. Se proyecta una caída en el producto interno bru-
to entre -4,5% y -5,5% para 2020 y se da cuenta que cer-
ca de una de cada tres personas en edad de trabajar es-
tán desocupadas o son parte de la fuerza de trabajo 
potencial. Hubo caída en la ocupación formal e informal, 
escenario que afectó principalmente a las mujeres. 

El informe de la OIT también analiza la política de res-
puesta, que se basó en un paquete de medidas orienta-

Soluciones a partir del diálogo 
social

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Comunicaciones y mediocridad 
 

Señora Directora: 
Vivimos en el mundo de las co-

municaciones o hipercomunica-
ción y si de algo estoy seguro en 
mis más de 70 años, es que precisa-
mente eso, es uno de los aspectos o 
periodos más malos que se haya 
conocido entre nosotros los hu-
manos. Veamos lo siguiente, sobre 
compras recientes en supermerca-
dos en tiempos de pandemia.  

Intento llamar para saber si llega-
ría un producto y evitar el posible 
viaje innecesario, esperé 8 minutos 
para que de un call-center me señala-
ran que se comunicarán al local; la 
respuesta llega a los 12 minutos con 
30 segundos, y es negativa para peor. 
Si esto es una buena comunicación -
--no entiendo nada--- Nadie dudará 
que la tónica hoy en día es tener mu-
cha paciencia y esperar y esperar y 
más; se repite llamando a Bancos (he 
esperado hasta 20 min., en más de 
una oportunidad en el mismo Bco., 
opté por cerrar esa cuenta), Clínicas, 
Isapres, AFP, Autopistas y para qué 
decir a Empresas de Seguros o Co-
municaciones, etc., etc..., una burla.  

Si continuo, diría intente una 
buena, segura y clara comunica-
ción telefónica; sólo a veces o lo 

mismo a través de Internet   ….o 
que se cayó el sistema  o no hay se-
ñal o… o… Me parece por decir lo 
menos, mediocre.  

 
José Manuel Caerols Silva 

 
Abogados y la Vicaría 

 
Señora Directora: 

La “Declaración Universal de los 
Derechos Humanos” que adoptó y 
proclamó la Asamblea General de 
las Naciones Unidas el 10-12-1948, 
dice entre sus artículos: “Todo in-
dividuo tiene derecho a la vida, a la 
libertad y seguridad de su perso-
na”, “Nadie será sometido a tortu-
ras ni a penas o tratos crueles, 
inhumanos o degradantes” y “Na-
die podrá ser arbitrariamente de-
tenido, preso ni desterrado”.  

Por defender a presos políticos, 
torturados y pedir información de 
las personas  desaparecidas, aboga-
dos del Comité Pro Paz y Vicaría de 
la Solidaridad fueron perseguidos. 
Don José Zalaquett, fue detenido el 
15-11-1975, luego preso 18 días en 
Cuatro Álamos y dos meses en Tres 
Álamos; en abril 1976 lo expulsan 
del país. Don Hernán Montealegre, 
es detenido el 12-5-1976 y lo inco-
munican dos veces, durante 17 y 5 

días en Cuatro Álamos, después 
permaneció preso 6 meses en Tres 
Álamos. Le incautaron documen-
tos por caso Panguipulli y procesos 
contra 37 acusados que deberían 
ser juzgados en Consejo de Guerra 
del 27-5-1976. Don Jaime Castillo 
Velasco y Eugenio Velasco Letelier, 
son detenidos el 6-8-1976 e introdu-
cidos a la fuerza a vehículos y luego 
expulsados del país. En septiembre 
1987, don Roberto Garretón, es de-
tenido y encargado reo, por infor-
mar sobre los derechos humanos 
en Chile. En reemplazo del Comité 
Pro Paz, el Cardenal Raúl Silva, creó 
la “Vicaría de la Solidaridad” el 01-
01-1976 (hace 45 años).  

 
Derico Cofré Catril 

                                                                               
Vaivénes 

 
Señora Directora: 

A juzgar por los números que a 
diario conocemos en Chile sobre 
la pandemia, no hay nada seguro 
en materia de salud, coronavirus, 
Covid-19. Se habla tanto de incer-
tidumbre respecto al 2021 que 
todo termina como una profecía 
autocumplida. 

 
Maria Angélica M. Valdebenito

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

das a promover la actividad económica y la recuperación 
con préstamos a empresas y subsidios al empleo, modi-
ficaciones al Seguro de Cesantía y facilidades para reti-
rar parte de los fondos de pensión, entre otras medidas. 

Así, el documento de la OIT reconoce la importancia 
y los esfuerzos  para la “sostenibilidad de las empresas, 
el desarrollo de un piso de protección social y el forta-
lecimiento del diálogo social para acordar, implementar 
y expandir respuestas y soluciones de política pública que 
permitan retomar una senda de crecimiento y desarro-
llo inclusivo”. 

En simples, la Organización Internacional del Traba-
jo recomienda articular soluciones a partir del diálogo 
social, puesto que de esa forma será posible  establecer  
un nuevo sistema de protección a trabajadores, hogares 
y empresas con activación automática ante crisis eco-
nómicas. Adicionalmente, también para crisis sectoria-
les “o asociadas a desastres naturales a las que está Chi-
le usualmente expuesto”. 

La OIT  recomienda articular 

soluciones a partir del diálogo social, 

puesto que de esa forma será posible  

establecer  un nuevo sistema de 

protección a trabajadores, hogares y 

empresas con activación automática 

ante crisis económicas. 

¡
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de inscripción de 
candidaturas ante el Servel. 
El plazo definitivo estipulado 
es el 11 de enero.

Ahora viene el 
proceso de 

“Porque es la única manera efectiva de evitar los contagios. Si queremos continuar sanos y res-
guardar a nuestras familias, creo que la mejor opción es quedarnos en casa. De nosotros depen-

de nuestra salud y la de todos nuestros seres queridos”.

Mauro Acevedo, diseñador gráfico

#MeQuedoEnCasa

Así se ordena el nuevo escenario 
electoral para la gobernación

TRAS LA CONFIRMACIÓN DE DOS NUEVAS CANDIDATAS

Durante los últimos días se gene-
raron varias novedades en lo que 
será la carrera electoral con miras al 
referéndum que definirá quien será 
el nuevo gobernador regional, car-
go que debutará el próximo año. 

Tras la definición de Chile Vamos, 
que confirmó como candidata a 
Flor Weisse (UDI) en desmedro de 
Jaime Vásquez (UDI), ayer el Parti-
do Ecologista Verde (PEV) ratificó 
que presentará como candidata a la 
Doctora en Ciencias Ambientales 
de la Universidad de Concepción, 
Ana Araneda. 

“Es mi primer desafío electoral 
para llegar a ser una tomadora de 
decisiones en nuestro territorio. El 
país necesita rostros nuevos, apelli-
dos históricos ya no queremos. Que-
remos hablar de sustentabilidad, 
trabajar y solucionar conflictos am-
bientales, queremos que todos ten-
gamos acceso al agua limpia y sa-
neada, es por ello que asumo este rol 
sabiendo que podemos ser un gran 
aporte para la Región y sus habitan-
tes”, señaló la candidata ecologista. 

Respecto a su propuesta, destacó 
que “necesitamos personas que ten-
gan competencias para enfrentar 
conflictos ambientales, que velen 
por la igualdad de derechos y la in-
clusión, y asumo esta candidatura 
con tres ejes principales: aspecto 
social, económico y ambiental con 
una mirada integral, sustentable e 
interdisciplinaria. Mi motivación 
para asumir este importante lideraz-
go es aportar con el diseño y ejecu-
ción de estrategias que nos permi-
tan actuar hoy pensando en el ma-
ñana”. La presentación oficial de la 
candidatura estuvo respaldada por 
el diputado Félix González (PEV). 

 
Nuevo escenario electoral 

Con las últimas dos candidatas 
confirmadas, el escenario electoral 

Flor Weisse (UDI) y Ana Araneda (PEV) fueron las últimas cartas 
en sumarse a lo que será la papeleta de abril. Ahora, partidos y 
coaliciones deben inscribir las candidaturas hasta el 11 de enero.

tido Igualdad. Durante las últimas 
semanas ha estado trabajando de 
manera constante con miras a ini-
ciar el proceso de campaña. 

Por último, informaciones extrao-
ficiales indican que la candidatura 
del representante del Frente Am-
plio, Esteban Guzmán (PL) está bajo 
observación y en el interior del blo-
que están reflexionando sobre pre-
sentarlo como carta por temas in-
ternos. Todo se definirá en los pró-
ximos días. 

Pese a que el escenario está prác-
ticamente claro, no se pueden des-
cartar sorpresas de último minuto, 
tanto para sumar, como para bajar 
algunos nombres, de acuerdo a lo 
que definan los partidos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

parece estar completo, salvo que 
aparezcan sorpresas de último mi-
nuto de aquí al 11 de enero, fecha 
en que se vence el plazo para ins-
cribir las candidaturas en el Servi-
cio Electoral (Servel). 

Por la Unidad Constituyente, la 
carta que representará al nuevo 
pacto será Eric Aedo (DC), quien 
se impuso en las primarias de la 
coalición realizadas en noviem-
bre pasado. 

Otro nombre que genera gran ad-
hesión regional es Rodrigo Díaz 

(IND). El exintendente asoma con 
bastantes posibilidades de acuerdo 
a las encuestas. 

Desde el PC, la carta confirmada 
es Tania Concha. La consejera regio-
nal buscará quedarse con el nuevo 
cargo. 

El Doctor Pedro Neira Milchio 
(PH) también confirmó su candida-
tura e irá a la pelea por posicionar-
se como la máxima autoridad regio-
nal el año 2021. 

Otro que estará en la papeleta es 
Javier Sandoval, candidato del Par-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Facultad de Economía 
UdeC realizó estudio 
de opinión

El Estudio de Opinión de Elec-
ción de Gobernador/a Regional 
del Biobío, tuvo como objetivo 
medir el grado de conocimiento 
y evaluación de ciertos persona-
jes públicos y el eventual apoyo en 
los próximos comicios que se desa-
rrollarán el 11 de abril. De acuer-
do los resultados, si las elecciones 
fueran este domingo, Rodrigo Díaz 
(IND) lidera las preferencias.

EL NUEVO CARGO debutará el 
próximo año y en su primera elección, 
tendrá varios candidatos.
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como candidato a alcalde. 
Sin embargo, en sus 
anteriores postulaciones, 
nunca coincidió con Boris 
Chamorro (IND).

José Suazo (IND) 
volverá a 
presentarse

vence el plazo para inscribir 
candidaturas. No se 
descartan sorpresas de 
último minuto.

de enero 
11

no existen indicios que 
garanticen que algún 
candidato vuelva a competir 
con Álvaro Ortiz (DC).

En Concepción, 
hasta el momento

EL ESCENARIO QUE PODRÍA REVIVIR ANTIGUAS CONTIENDAS

Durante los últimos años, un he-
cho que ha caracterizado a las elec-
ciones municipales es la presenta-
ción de candidatos, que pese a per-
der con o sin claridad en los comicios, 
esperan los años respectivos para 
volver a presentarse en la elección si-
guiente. Algunos nombres han sido 
derrotados dos y hasta tres veces, 
pero vuelven a postularse. 

En la provincia de Concepción, 
esta particularidad se ha converti-
do en una tónica y es frecuente ver 
como las cartas a alcaldes vuelven 
a intentar llegar al municipio de sus 
respectivas comunas. Este 11 de 

¿El desquite? excandidatos a 
alcaldes van por su revancha
Como es tradición en las elecciones municipales de la Región, nombres que 
perdieron pasadas elecciones volverán a competir en abril del 2021. El objetivo es 
claro: ir a la pelea con los jefes comunales vigentes y quedarse con el sillón municipal.

competirá nuevamente con Leo-
cán Portus (IND, ex PPD). En esta 
oportunidad, a la contienda se su-
mará el concejal, Eduardo Saavedra 
(PS), quien en  2016 debió ceder su 
opción a Portus, que fue mejor eva-
luado en las encuestas de la enton-
ces Nueva Mayoría. Hoy, Saavedra 
es el edil más votado de la comuna 
y debería representar a la Unidad 
Constituyente. 

En Hualpén, la lucha municipal 
también será por partida triple. A la 
repostulación de la alcaldesa, 
Katherine Torres (IND), se volve-
rán a sumar las candidaturas de Mi-
guel Rivera (PPD) y Gabriel Torres 
(RN). Las tres cartas ya compitieron 

FOTO: LA TERCERA

en 2016 y la alcaldesa se impuso a 
ambos candidatos por un estrecho 
margen del 2% de la preferencia de 
los votantes. 

Chiguayante también tendrá una 
antigua contienda entre el alcalde 
José Antonio Rivas (PS) y Jorge Lo-
zano (IND, ex PS). Si bien, la autori-
dad vigente le ha ganado en los dos 
periodos anteriores, Lozano le ha 
cortado distancia en los últimos co-
micios y espera dar el golpe final 
ahora que Rivas se presentará por 
última vez como candidato al mu-
nicipio. A esta lucha hay que sumar 
a Jessica Flores (IND con apoyo de 
Chile Vamos), quien en 2008 compi-
tió con el histórico alcalde, Tomás 
Solís (PS). 

 
Más comunas con viejas luchas 

En Tomé, si es que hay otro tipo 
de definición, considerando la pe-
tición de Jonathan Hidalgo de una 
candidatura única de la oposición, 
la ex alcaldesa Ivonne Rivas (DC), 
volverá a competir con el actual 
jefe comunal, Eduardo Aguilera 
(IND, ex DC). 

Ambos fueron correligionarios y 
fueron parte del mismo Concejo 
Municipal (Rivas fue concejal antes 
que alcaldesa, mientras Aguilera 
cumplía con unos de sus periodos 
a la cabeza del municipio). En la úl-
tima contienda, Aguilera se impu-
so por un pequeño margen del 2% 
y le quitó la posibilidad a Rivas de se-
guir en el municipio otros cuatro 
años. 

Mientras tanto, en Lota, el acalde 
actual, Mauricio Velásquez (IND), 
cercano al PS, ganó las primarias de 
la Unidad Constituyente e irá en 
búsqueda de la reelección. La tarea 
no es fácil, porque tal como aconte-
ció en 2016, deberá competir con 
Patricio Marchant (IND, ex DC), 
que viene trabajando hace meses 
para recuperar el municipio que 
perdió, justamente, con Velásquez. 

En Penco pudo repetirse otra con-
tienda, pero este fin de semana la 
UDI anunció que su carta al muni-
cipio será Héctor Peñailillo. 

Con este escenario, las elecciones 
municipales tendrán varios condi-
mentos, principalmente, porque al-
gunos ex alcaldes intentarán recu-
perar sus municipalidades y otros, 
tratarán de dar pelea para quedar-
se con el sillón municipal y dejar 
atrás viejas derrotas.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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NO CAMBIAN los 
rostros. Así como se 

critican que las 
autoridades no se 

renuevan, tampoco 
sus contrincantes.

abril no será la excepción. 
Uno de los lugares emblemáti-

cos donde se repetirá esta tenden-
cia será Talcahuano, donde el ac-
tual alcalde, Henry Campos (UDI), 
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ADEMÁS DE ENDURECER LAS PENAS CONTRA EL NARCOTRÁFICO

Durante la jornada del lunes el di-
putado Enrique Van Rysselberghe 
(UDI) y Jorge Sabag (DC), hicieron 
un llamado al Gobierno a endurecer 
la mano contra la delincuencia en 
el país, Biobío y Ñuble, dado los he-
chos de violencia registrados en los 
últimos días. 

Enrique Van Rysselberghe, valoró 
la decisión del Gobierno de ingresar 
un proyecto de ley que busca au-
mentar la persecución y las penas en 
contra del crimen organizado, y que 
se enmarca en medio de una serie de 
hechos delictuales ocurridos a lo lar-
go del país en las últimas semanas. 

Al respecto, el parlamentario ase-
guró que “es indispensable que legis-
lemos en favor de nuestras policías 
para que, de una vez por todas, ten-
gan las herramientas legales necesa-
rias para actuar en contra del crimen 
organizado y el narco”. Agregó que 
“es sumamente relevante, porque 
sanciona desde un inicio a los gru-
pos sólo por el hecho de organizar-
se para cometer algún tipo de deli-
to o crimen, sin la necesidad de que 
estos se terminen cometiendo”. 

En esa línea, Van Rysselberghe 
también hizo referencia a la posibi-
lidad que el proyecto le otorga a las 
policías para poder intervenir en 
llamadas telefónicas, contar con 
agentes encubiertos e infiltrarse en 
las asociaciones ilícitas, aseguran-
do que “ellos necesitan tener con ur-
gencia todas estas facultades lega-
les para así ir desbaratando uno por 
uno los grupos de crimen organiza-
do que operan en nuestro país”. 

Diputados llaman a fortalecer la 
lucha contra la delincuencia
Ante los últimos hechos de violencia vividos en el país, parlamentarios esperan 
que las penas se endurezcan y se apruebe el proyecto del Gobierno.

Si bien el diputado reconoció que 
el proyecto anunciado por el Gobier-
no es positivo, advirtió que no es su-
ficiente y que se requiere avanzar en 
paralelo con otras iniciativas legales 
que la Bancada UDI presentó en el 
marco de la “agenda antinarcos”. 

Por su parte, el diputado Sabag 
espera mano dura en Ñuble. Al res-
pecto, el diputado señaló que “aquí 
las medidas antidelincuencia no 
han servido, se requiere por parte 
del Gobierno impulsar de una vez 
por todas un plan nacional de segu-

ridad pública que permita que las 
personas puedan vivir tranquilas”. 

El legislador señaló que “nosotros 
apoyaremos todos los proyectos que 
permitan dar seguridad a la pobla-
ción, pero debe existir la voluntad del 
ejecutivo para realizar esto. No po-
demos centralizar en Santiago sola-
mente las políticas de seguridad, 
sino que debemos abordarlo a nivel 
país, e impedir que la delincuencia 
y sobre todo el narcotráfico se sigan 
tomando nuestras poblaciones”. 

Sabag destacó que “la región de 

FOTO: LA DISCUSIÓN

Ñuble tiene ciertas particularidades 
en su extensión, lo que hace difícil 
el control delictual, por lo tanto, 
hay que poner mucho mayor énfa-
sis en la seguridad ciudadana y eva-
luar la posibilidad de elevar la cate-
goría de tenencias a ciertos rete-
nes, ya que muchas veces los 
funcionarios policiales se les enco-
miendan funciones extras y no dan 
abasto con la seguridad”.

En sesión especial a celebrarse en-
tre las 10:00 y las 12:00 horas de hoy 
martes 29 de diciembre, la Sala de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
tomará conocimiento de las modifi-
caciones del Senado al proyecto que 
otorga un reajuste de remuneracio-
nes a los trabajadores del sector pú-
blico, concede aguinaldos y otros be-
neficios, junto con modificar diversos 

Reajuste retorna a la Sala de 
la Cámara en tercer trámite

trabajadores el traspaso de honorarios 
a contrata; y una disposición que defi-
nía un sistema de llamado a retiro. 

El Senado aprobó en los mismos 
términos el grueso del proyecto, in-
cluyendo el monto del reajuste, las di-
versas asignaciones y bonos y un con-
junto de normas misceláneas aso-
ciadas a esta ley. 

Cabe mencionar que esta sesión 
tendrá el carácter de mixta, en con-
secuencia, las diputadas y diputados 
pueden participar telemáticamente, 
sin autorización especial para ello, o 
asistir de forma presencial.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

cuerpos legales (boletín 13960). 
La Corporación despachó la pro-

puesta legal, en primer trámite, el pa-
sado martes 22 de diciembre. En dicha 
oportunidad, el texto, que venía desde 
la Comisión de Hacienda con 91 artícu-
los, terminó enviándose al Senado sin 
tres de ellos: uno para eximir del con-
trol de horario a determinados funcio-
narios; otro que limitaba en cuatro mil 

Mal uso de fuegos 
artificiales se 
considerará delito 
simple 

En condiciones de ser promul-
gada como ley, quedó la norma 
que sanciona penalmente la fabri-
cación, importación, comerciali-
zación, distribución, venta, entre-
ga a cualquier título, y el uso de fue-
gos artificiales, en las condiciones 
que indica. 

Debido a que no se presentaron 
mejoras a su redacción, la Cáma-
ra de Diputados deberá tomar co-
nocimiento que el Senado aprobó 
la propuesta sin mayores cambios. 

En simple, se busca sancionar 
como simple delito, el mercado ile-
gal de los fuegos artificiales, artícu-
los pirotécnicos y otros artefactos 
de similar naturaleza, sus partes, 
dispositivos y piezas. 

“Los que poseyeren o tuvieren 
fuegos artificiales, artículos piro-
técnicos y otros artefactos de simi-
lar naturaleza, sus partes, disposi-
tivos y piezas, sin la autorización de 
la Dirección General de Moviliza-
ción Nacional (DGMN), serán san-
cionados con presidio menor en su 
grado mínimo (desde 61 días a 540 
días) o multa de 5 a 20 unidades tri-
butarias mensuales” indica parte 
del texto. 

La pena privativa de libertad 
dispuesta en el inciso anterior se 
impondrá en su máximo cuando 
las conductas ahí señaladas turba-
ren gravemente la tranquilidad 
pública o infundieren temor en la 
población”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA VIOLENCIA 
esta desatada a lo 

largo del país.
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hay actualmente en la 
Región, la mayoría en Los 
Ángeles (326), Concepción 
(304) y Talcahuano (196).

casos activos

2.311

“Me quedo en casa porque significa ser solidario, pensar en el prójimo, apoyar y ayudar a quienes 
no conocemos, pero nos necesitan. Me quedo en casa para que otros puedan salir y hacer su trabajo 

sin sumar una nueva preocupación, porque la Región y nuestra gente lo necesita, quédate en casa”.

Eduardo Quinteros, contador auditor y MBA.

#MeQuedoEnCasa

En enero llega 
nueva remesa 
de vacunas  
Pfizer y la 
china Sinovac

ASEGURÓ LA AUTORIDAD SANITARIA 
FOTO: HGGB

Autoridades afirmaron que no se debe 
abandonar las medidas sanitarias. 
Advierten que personas entre 40 y 60 
años están requiriendo unidades críticas.

Un total de 8.649 trabajadores de la 
Salud fueron inoculados a nivel país 
contra la Covid-19, de ellos 2.057 per-
tenecen a Biobío.   

Constanza Rioseco, enfermera de la 
Unidad de Emergencia del Hospital 
Regional, dijo que en ningún momen-
to dudó de vacunarse y que espera con 
ansias la segunda dosis. “Sé que la in-
munización está en proceso de estu-
dio, pero este es un gran paso para que 
la pandemia acabe”, dijo y agregó que 
la inoculación da mayor seguridad a 
su familia y también a los pacientes 
que atiende.   

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
calificó como exitoso el proceso de in-
munización que se logró en menos de 
48 horas y aseguró que a mediados de 
enero llegará una nueva remesa para 
cumplir con la segunda dosis de la va-
cuna de Pfizer que se requiere para la 
inmunización total y adelantó que en 
el mismo mes llegaría la china Sinovac. 

La seremi de Gobierno, Francesca 
Parodi, aseguró que, si bien la inmu-
nización es una buena noticia, no sig-
nifica que la pandemia esté controla-
da. Llamó a la comunidad a mantener 
las medidas sanitarias, especialmen-
te, el 31 de diciembre. “El hecho que 
sea pariente no nos garantiza que no 
vayan a contagiar o nosotros a ellos”.  

Una opinión similar tuvo el presi-
dente regional del Colegio Médico, 

Germán Acuña, quien afirmó que con 
la vacuna lograremos la inmunidad de 
rebaño, probablemente, el segundo 
semestre de 2021. “No podemos ami-
norar el autocuidado (...) el mensaje es 
que si no nos cuidamos puede ser el 
último año juntos”, sentenció. 

Alejandro Torche, director (s) del 
Hospital Regional, comentó que el 
proceso de vacunación que incluyo a 
613 funcionarios fue coordinado, in-
cluso, contando con carros de paro 
para usar en caso que alguno  tuviera 
una reacción adversa. No se registró 
problema alguno.  

A nivel nacional, según informó el 
ministro de Salud, Enrique Paris, hubo 
20 funcionarios que presentaron fie-
bre, dolor en la zona inoculada y hor-
migueo de la piel, sin registrarse ma-
yores complicaciones. En Biobío, se-
gún Muñoz, aún no tienen dicha 
información. 

Un 3% de los funcionarios no fueron 

vacunados, principalmente, por sus 
condiciones biomédicas, embarazo, 
lactancia, o bien, por estar aqueja-
dos de coronavirus como es el caso de 
50 profesionales.  

Sin embargo, en el Hospital de Los 
Ángeles hubo reparos a la vacunación 
que involucró a 485 funcionales, que 
según el colegio médico local, habría 
incluido a personas no ligadas a Covid. 
situación que Muñoz  dijo que se revi-
sará en caso de recibir una comunica-
ción formal, pero que debería estar en 
regla porque incluyó listas de los be-
neficiarios y sus áreas. 

Cabe destacar que en la última jor-
nada se confirmaron 227 nuevos ca-
sos y 2.311 activos. No hubo actuali-
zación de víctimas fatales, por falta de 
inscripción en el Registro Civil du-
rante los días de Navidad, por lo que 
se mantienen en 769. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Reconversión de camas
Sólo 18 camas UCI de un total de 205 y 20 UTI de 137 están libres de 

uso en la Región. La baja disponibilidad, explicó el  seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, está relacionada con el contagio de personas entre  30 
y 60 años, que a pesar de su edad han debido ser conectados a venti-
lación mecánica por complicaciones.  

Agregó que  existen los medios para complejizar nuevas camas y rea-
lizar traslados de pacientes Covid-19 a otras regiones, pero que la es-
trategia es bajar los casos “por eso el llamado es al autocuidado. Esta-
mos trabajando en los parámetros para detectar rápidamente los ca-
sos positivos, búsqueda activa, aislar en menos de 48 horas a positivos 
y contactos estrechos”. 

En caso de emergencia, recalcó, se cuenta con 100 camas en el hos-
pital modular para hacer frente a un aumento de contagios.  

En tanto, el director del Hospital Traumatológico de Concepción, Os-
valdo Gaete, dijo que están trabajando para complejizar lo antes po-
sible cuatro camas UTI en UCI esta semana y que para la próxima es-
peran tener siete de cada tipo, proceso que no es inmediato, pues no 
sólo está asociado al equipamiento, sino también a insumos y recur-
so humano.  

Cabe destacar que el director del Servicio de Salud Concepción, Car-
los Grant, se mantiene internado en la UCI del Regional conectado un 
equipo Ecmo, su estado sigue siendo grave. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dos
torres de madereo y dos 
cargadores frontales fueron 
parte de los daños 
generados. 

11.935 controles 
de alcotest se

AYER CULMINÓ EL PLAN QUE INICIÓ EL 30 DE NOVIEMBRE 

Con o sin pandemia, cada año en 
diciembre el centro de Concepción 
vive aglomeraciones generadas, 
tanto por los compradores como 
por los vendedores ambulantes que 
copan las calles, situación que apro-
vechan los delincuentes.  

Precisamente, buscando detener 

Cerca de 400 detenidos, 166 en 
flagrancia logró Navidad Segura
Arrestos por hurto, lesiones, robo y propiedad intelectual lideran las estadísticas.  
Además, Carabineros cursó 1.648 infracciones. 

la actividad delictual, como ya es 
tradicional el plan Navidad Segura 
sacó a las calles a una serie de efec-
tivos de Carabineros en bicicleta, 
servicios montados y de perros po-
liciales, contingente de las secciones 
especializadas como Labocar y 
Gope, entre otras, con los que  logró 
detener a 374 personas a través de 
29.434 controles.  

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

El jefe de la Octava Zona de Cara-
bineros, Juan Pablo Caneo, dijo que 
el plan que se inició el 30 de no-
viembre y que culminó ayer cumplió 
con el objetivo de lograr que las per-
sonas que acudieron a realizar com-
pras al centro, “lo hicieran en forma 
tranquila y segura”.  

Detalló que se detuvo a 166 per-
sonas por flagrancia, es decir, sor-
prendidos por Carabineros mien-
tras cometían delitos: 137 por hur-
to, 16 por lesiones, nueve por robo, 
y cuatro por ley de propiedad inte-
lectual.  Además, hubo 208 deteni-
dos en controles preventivos y se 
cursaron 1.684 infracciones. 

En tanto, el intendente Patricio 
Kuhn,  dijo que en “Talcahuano, 
Concepción, Los Ángeles y en 
Lebu se ha aumentado la presen-
cia policial de manera preventiva 
y ha provocado una baja en los 
delitos cometidos. Es un balance 
positivo, el trabajo que ha realiza-
do Carabineros de Chile es muy 
destacable”. 

En cuanto al fin de semana largo, 
las autoridades destacaron la dismi-
nución de accidentes en un 41,4%, 
registrándose este año 41, sin vícti-
mas fatales que lamentar.  

Cabe destacar que el fin de se-
mana  hubo 21.787 controles vehi-
culares efectuados en la Región, de 
ellos, 11.935 efectuados con exáme-
nes de alcotest, en los que 13 perso-
nas fueron sorprendidas condu-
ciendo en estado de ebriedad y tres 
bajo la influencia del alcohol. 

Las instalaciones de la empresa 
contratista Kupal, ubicadas al nor-
te de Cañete en el sector Cuyimpa-
lihue, fueron el blanco de un nuevo 
ataque incendiario realizado por 
encapuchados.  

El hecho ocurrió cerca de las 6.00 
horas de ayer cuando un grupo de 
al menos ocho encapuchados pre-
munidos de armas de fuego ingre-
saron al fundo de Bosques Arauco  
y procedieron a la quema de dos to-

Nuevo ataque de encapuchados en Cañete
El coronel Cristian Martínez, pre-

fecto de Arauco, confirmó que los 
encapuchados intimidaron con ar-
mas al cuidador del predio y rocia-
ron con líquidos inflamantes las 
maquinarias.  

El intendente, Patricio Kuhn, dijo 
que se está investigando el caso, 
que no existe información sobre la 
adjudicación del hecho y aseguró 
que se preocuparán de dar apoyo a 
las víctimas.   

FOTO: LABOCAR / CARABINEROS DE CHILE

rres de madereo y dos cargadores 
frontales.  

Explora Biobío abre 
talleres de verano 
gratuitos que serán 
100% online  

FOTO: CICAT

Hasta el cinco de enero esta-
rán abiertas las inscripciones 
para que estudiantes y docentes 
puedan participar en los talleres 
de verano de Explora Biobío.  

Los talleres -que son realiza-
dos por el Explora Biobío, del 
Ministerio de Ciencia, junto a 
Fundación Mustakis, la Univer-
sidad de Concepción, Cicat y el 
Massachusetts Institute of Te-
chnology, este año tendrán una 
versión 100% online y contarán 
con un kit de materiales para 
cada participante.  

Para niños de 8 a 11 años ha-
brá un taller de Sonido Electro-
lumínico en el que podrán crear 
y ejecutar objetos sonoros, a 
partir un circuito sencillo, que 
luego podrán ocupar como ju-
guete en casa y, además otro 
orientado desde los  11 a 17 años 
llamado Makers Musicales en 
que podrán construir un instru-
mento musical.  

En tanto, para los docentes 
de primero a sexto básico se 
contempla el taller Eureka Mun-
do de Ideas para estimular la 
creatividad e innovación de los 
alumnos.  

Estudiantes pueden inscribir-
se en https://bit.ly/2J8nROA, 
mientras que los docentes en 
https://bit.ly/37Cnp4t.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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AUTORIDADES ASEGURARON que disminuyeron los 
delitos en Talcahuano, Concepción y Los Ángeles. 

FISCALÍA DISPUSO que el Labocar de Carabineros lleve adelante la 
investigación del hecho.

 realizaron durante el fin de 
semana en la Región que 
arrojó 13 personas 
conduciendo en estado de 
ebriedad y tres bajo la 
influencia del alcohol. 
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“Me quedo en casa porque es la única forma de ayudar a la población y contener la propagación, proteger 
a nuestras familias y permanecer segures. Todos para uno y uno para todos resultó ser una frase de unión no 

sólo para los Tres Mosqueteros”.

Magaly Caniupán, Bióloga Marina y Dra. en Ciencias Naturales, socia de ONG Conciencia Sur

#MeQuedoEnCasa

Piden al intendente Kuhn ser un 
garante en el cierre de Bocamina I

ESTE 31 SE EFECTÚA EL APAGADO TOTAL

Dirigentes de Coronel acompaña-
dos del diputado Gastón Saavedra sos-
tuvieron una reunión presencial con el 
intendente Patricio Kuhn. 

En ella le pidieron que fuera un ga-
rante activo en lo que respecta a la des-
conexión definitiva de Bocamina I este 
31 de diciembre ( la II será en 2022), 
pero también de los trasfondos que 
deja la empresa Enel. 

“Quedan cosas pendientes, que son 
los efectos de los funcionamientos tras 
50 años. Uno en materia sanitaria, por 
los niños y niñas de Coronel que tienen 
metales pesados en sus cuerpos más 
allá de los estándares aceptables”, la-
mentó Saavedra. 

De ahí que un estudio de la Ucsc sea 
clave para lo que será una suerte de re-
paración respecto de “los niños, niñas 

Durante la jornada del lunes, dirigentes sociales acompañados del parlamentario 
Gastón Saavedra solicitaron que se dé más apoyo a los niños afectados por metales 
pesados, por las deficiencias en construcciones de viviendas tras la reubicación de 
familias, sobre el futuro de los  trabajadores, entre otras.

FOTO: ENEL

, ciudadanas y ciudadanos” afectados, 
aseveró. 

Por otro lado, el parlamentario in-
dicó que hay un tema pendiente con 
viviendas que se construyeron, de fa-
milias que fueron erradicadas en Co-
ronel y que hoy las están pasando mal 
porque las viviendas quedaron mal 
construidas”. 

Seguidamente, la reubicación de los 
trabajadores y de las obras siguientes 
en el sector son otras materias que 
preocupan. 

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, resaltó que la desconexión de 
Bocamina I es una buena noticia para 
los habitantes de la comuna, la más 
trascendente de los últimos años y al 
igual que Saavedra, coincidió que hay 
materias que deben fiscalizarse. 

“Temas pendientes que tiene la em-
presa Enel Generación en Coronel con 

los niños con metales pesados, con las 
viviendas de aquellas que fueron rea-
sentadas o reubicadas y también con 
los propios trabajadores”, advirtió la 
primera autoridad comunal. 

En ese último aspecto precisó que 
“hay 200 trabajadores que son de Coro-
nel, que trabajan en Bocamina en este 
caso, y que requieren hoy día tener la 
preocupación a lo menos del gobierno. 
Es por ello que hemos manifestado a 
don Patricio Kuhn, al intendente, nues-
tra preocupación”, en lo que calificó 
como una “mesa de transición justa”. 

 
A la espera 

Es así como la primera autoridad 
regional, quien recibió una carta con 
puntos específicos por parte de los ve-
cinos, respondió que “el gobierno, que 
forma parte de este plan de transición, 
va a colaborar en todos sus aspectos”. 

Añadió que, por las solicitudes espe-
cíficas, adelantó que instruirá a los se-
remis respectivos trabajar en ello. 

Así espera que ocurra de verdad la 
presidenta de la Agrupación de Niños 
con Metales Pesados de Coronel,.Jua-
na Hernández. 

“En este momento lo que dice el Es-
tado, que somos 60 familias afectadas, 
no hemos tenido ninguna solución. 
Nos hemos paseado por el congreso. 
He hablado con el Presidente de la 
República, con todos los ministros 
que han estado y hasta hoy no hemos 
tenido ninguna respuesta, ninguna 
solución, ningún tratamiento a seguir. 
Ningún seguimiento médico”, reveló la 
dirigenta. 

Por su parte, Jessica Pérez, presi-
denta de Villa El Esfuerzo, compues-
ta por familias erradicadas de Enel, 
dijo que hay 228 viviendas, y que en-

tre 185 y 190 aproximadamente están 
mal construidas. “Con filtraciones de 
agua, pisos inestables, problemas eléc-
tricos, hongos en nuestras viviendas, 
lo que no es digno”. 

Recodó que se les prometió hogares 
dignos, pero que están lejos de serlo. 
“No cumplen los requisitos. Tienen 
que hacerse cargo tanto el Estado 
como Enel”. 

Aclaró que desde Enel se le dijo “que 
la responsabilidad estaba en la cons-
tructora”, pero ella discrepa del argu-
mento ya que hubo muchos “hitos” al 
respecto. 

El concejal de Coronel, Ariel Durán, 
finalizó diciendo que sobre si confiar en 
Enel o no, está el beneficio de la duda. 

De ahí que se pidieran las garantías 
por parte de la autoridad “en la mesa 
de transición”. 

 
¿Qué dice Enel? 

“El cierre de la unidad 1 de Bocami-
na es un hito que da cumplimiento, de 
manera anticipada, al compromiso 
asumido por Enel con el Estado de Chi-
le al firmar Plan de Descarbonización 
de la Matriz Eléctrica”, declararon. 

Y cerraron: “Como ya declaramos 
al momento del anuncio, su implemen-
tación se realizará cumpliendo con to-
dos los compromisos existentes con la 
comunidad de Coronel, con los traba-
jadores de la empresa y conforme a lo 
comunicado en las mesas de trabajo in-
terministeriales en curso, a nivel nacio-
nal coordinadas por el Ministerio de 
Energía”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Organizaciones vecinales de Pen-
co, reunidos en la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos  y su Comité de Ex-
pertos, solicitaron al Seremi de Me-
dio Ambiente del Biobío, Mario De-
lannays,  “una nueva Participación 
Ciudadana (PAC) donde efectiva-
mente sean consideradas las obser-
vaciones realizadas por la comuni-
dad al proyecto minero Biolantáni-
dos Tierras Raras”, hoy en el SEA. 

“Cuando hubo la primera PAC no 
fuimos informados como Unión Co-
munal de la Junta de Vecinos. Luego 
poco a poco, nos enteramos de la 
iniciativa y decidimos formar una 
mesa transversal de profesionales de 
la comuna para abordar este tema. 
Actualmente estamos propiciando 
una nueva PAC, que sea distinta a la 
anterior. Es decir, que la mayor can-
tidad de personas estén informadas 
del tema con el objetivo, de poder le-
vantar nuevas observaciones al pro-
yecto minero”, destacaron. 

Es así como el integrante de la Co-
misión de Expertos de la Unión Co-
munal , Rodrigo Vera, reiteró el lla-
mado a la autoridad de la cartera “a 
considerar la opinión de los vecinos”. 

Frente a esto el seremi de Medio 
Ambiente, Mario Delannays,  opi-
nó- sobre todos los procesos de 
proyectos en general- que “ hoy 
como nunca antes la participación 
ciudadana se ha transformado en 
un elemento fundamental (...) hoy 
día tenemos una falencia, hay que 
reconocerlo dentro de lo que debie-
ra modernizarse el Servicio de Eva-
luación ambiental, el reglamento 
del sistema, que tiene que ver vin-
culación efectivamente con la co-
munidad (...) los titulares ( las em-
presas)  deberían hacer un trabajo 
más intensivo en lo que significa 
mostrar a la comunidad un pro-
yecto en particular”. 

El gerente de Sustentabilidad de 
Biolantánidos, Sebastián Rojas, de-
claró a Diario Concepción: “Hay una 
especie de cambio de mano, donde 
nosotros sí priorizamos las relacio-
nes territoriales, donde desde agos-
to de este año nos hemos reunido con 
diversas organizaciones como la 
Unión Comunal de Penco y otras jun-
tas de vecinos”, para dar a conocer las 
implicancias de la iniciativa.

DE ACUERDO A ESTUDIO DE LA UDEC

Un estudio realizado por la Facul-
tad de Economía de la Universidad 
de Concepción revela importantes 
resultados de cara a la próxima elec-
ción de gobernador en la Región y 
el contexto económico que enfren-
ta la Región del Biobío. 

Primero, que los principales pro-
blemas y preocupaciones que en-
frenta la sociedad regional son la 
“Salud y Calidad de Vida” (50,4%) y 

Economía, empleo y salud son los 
temas que más urgen en el Biobío
Dichas preocupaciones se enmarcan en cara a lo que serán los desafíos que 
deberá enfrentar el próximo gobernador elegido por votación. Rodrigo Díaz 
encabeza las preferencias, seguido de Eric Aedo.

la “Economía y Empleo” ( 43%), am-
bos en el contexto de los efectos del 
coronavirus. 

Igualmente, urgen atención el  
Medioambiente ( 36,3%), Narcotrá-
fico (23,9%), superando incluso a 
educación (22,3%). 

A su vez, la mitad (50%) de los 
encuestados declararon estar 
“Igual” económicamente que antes 
de la pandemia, mientras que un 
38% está peor.  

 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Claves 
Por ende, este relevante estudio 

da cuenta de la eventual hoja de 
ruta que deberá enfocarse el próxi-
mo ganador de las elecciones. 

“Un 51% de los encuestados esta-
ba al tanto de las elecciones de Go-
bernador Regional y la mayoría 
(53%) confía en que este proceso 
será beneficioso para las regiones, 
especialmente los más jóvenes 
(64,4%), aunque no son el grupo 
etario que declara más certeza de 
concurrir efectivamente a las ur-
nas, pues solo el 24% manifiesta to-
tal seguridad de votar. 

En el ejercicio de tres escenarios ( 
A, B Y C) , donde se les consultó a los 
encuestados por una hipotética elec-
ción a modo de balotaje, el candida-
to Rodrigo Díaz corre con amplia 
ventaja en donde no baja del 40%, in-
cluso enfrentado a Eric Aedo (12%). 

De acuerdo al director de la Direc-
ción de Asistencia Técnica y Capa-
citación de la Facea UdeC, José 
Fuentes, les queda mucho trabajo 
por hacer, ya que casi “el 55% corres-
ponde a indecisos y que no votaría 
por ningún candidato”. 

Don José Muñoz, penquista, opi-
nó que espera que “el próximo líder 
regional elegido democráticamen-
te tiene la tarea de encaminar a la 
Región en los temas que de verdad 
importan a la ciudadanía”.

Biolantánidos: 
vecinos y comisión 
de expertos piden  
ser escuchados

FOTO: COMUNICACIONES RODRIGO VERA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Detalles del estudio 
realizado por la UdeC
El Estudio de Opinión Elección 
Gobernador Regional del Biobío se 
realizó con muestras de las tres pro-
vincias: Concepción, Arauco y Biobío.

OBITUARIO

Con profunda tristeza, lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de la Sra. 
 

TERESA REYES JOFRÉ 
(Q.E.P.D.) 

 
Nos unimos al sentimiento de dolor de su hijo, el académico 
de nuestra Universidad Jorge Sandoval Reyes. A él y su fami-
lia, expresamos nuestras más sentidas condolencias ante 
tan triste pérdida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

Con profunda tristeza, lamentamos comunicar el sensi-
ble fallecimiento de la madre de nuestro colega Paulo 
Inostroza, Sra. 
 
OLGA DEL CARMEN PAREDES HIDALGO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su cuerpo está siendo velado en Luis Uribe 440, Candelaria, 
San Pedro de la Paz. Nos unimos al dolor de Paulo y de su fa-
milia, a quienes les expresamos nuestras más sentidas con-
dolencias y el deseo de que puedan encontrar el necesario 
consuelo ante tan lamentable pérdida.  
 
Equipo Diario Concepción

Con profundo pesar, comunicamos el sensible fallecimien-
to del académico de la Facultad de Ciencias Veterinarias de 
la Universidad de Concepción, Sr. 
 

DANIEL ALFONSO GONZÁLEZ ACUÑA  
(Q.E.P.D.) 

 
Nos unimos al sentimiento de dolor de su familia y seres 
queridos. Expresamos nuestras más sentidas condolencias 
y deseos de que encuentren pronto consuelo ante tan sensi-
ble pérdida.  
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción
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Carlos Fuentes Valenzuela 
Académico de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

MODERNIZACIÓN DE SISTEMA DE BOLETAS

E
n un año com-
plejo debido a la 
pandemia, tam-
bién ocurrieron 
cambios en ma-
teria tributaria 
que se verán re-
flejados en la 

próxima operación renta 2021, y 
ya que nos encontramos a pun-
to de cerrar el año 2020, no po-
demos olvidar las siguientes dos 
importantes obligaciones que 
entrarán en vigencia: 
 
Boleta electrónica   

Ley de Modernización Tribu-
taria establece la obligatorie-
dad de emitir las boletas de ven-
tas y servicios en formato elec-
trónico y ordena el desglose de 
los impuestos establecidos en la 
Ley sobre Impuestos a las Ven-
tas y Servicios en dichos docu-
mentos (desglosar el valor del 
IVA en la transacción). A contar 
del 1 de enero 2021 la obligación 
es para los emisores de facturas 
electrónicas (aquellos contri-
buyentes que actualmente emi-
ten facturas electrónicas por 
sus ventas) y para aquellos que 
emiten boletas electrónicas y 
también en papel.   

Una Resolución Exenta SII 
N°165 del 22 de diciembre de 
2020, sólo postergó la obliga-
ción, para el 1 de marzo, a aque-
llos contribuyentes que emiten 
vales por cajas registradoras, 
terminales de puntos de venta 
e impresoras fiscales, junto a 
los contribuyentes que no emi-
ten facturas electrónicas (aque-
llos contribuyentes que actual-
mente emiten boletas en papel 
por sus ventas).   

La boleta electrónica no es 
más que la representación vir-
tual de la boleta tradicional. En 
ella no se señala mayor informa-
ción del comprador, sino que 
simplemente se relacionan los 
productos o servicios vendidos, 
el valor de los mismos y debe, 
necesariamente, especificar el 
monto del IVA. 

 
¿Cuál es el beneficio?   

Con este sistema electróni-
co, la emisión de las boletas será 
del 100% en línea.  Quien la emi-
te, podrá enviarla vía correo 
electrónico, WhatsApp, sitios 
web u otro, con el consiguiente 
ahorro de tiempo (principal-
mente asociado al timbraje que 
se realiza actualmente) y papel.  

Los contribuyentes tendrán 

tección social (AFP, salud, ac-
cidentes del trabajo, entre 
otros).    

Todo pago de honorarios 
efectuado a personas natura-
les o a sociedades de profesio-
nales que no tributan en pri-
mera categoría (es decir, que no 
determinan a través de la con-
tabilidad su utilidad y solo rea-
lizan prestación de servicios), 
deberán estar afectos a una re-
tención de 11,50% (hasta el 31 
de diciembre de 2020, la tasa 
será de 10,75%).  

Dado que el cambio en el por-
centaje de retención de honora-
rios aplica sobre los honorarios 
de trabajadores independien-
tes (artículo 74 N°2 de la Ley de 
la Renta), ello también afecta al 
pago provisional que el profe-
sional o sociedad de profesiona-
les que no declara en Primera 
Categoría (esto es, cuando es el 
propio prestador de servicios 
quien realiza la retención y lue-
go declara y paga al fisco), debe 
realizar a partir de la declara-
ción de enero de 2021 (la que se 
debe presentar en  febrero 
2021), aplicando una tasa del 
11,50% sobre los honorarios 
brutos percibidos y no del 
10,75%, de personas que no es-
tán obligadas a efectuar reten-
ción (personas naturales, em-
presas o personas extranjeras, 
comunidades u organizaciones 
no afectas a la obligación de re-
tención).  Por ejemplo, si el ho-
norario es de $300.000 brutos, la 
retención será del 11,50%, es 
decir, $34.500 y recibirá 
$265.500 líquidos. 

Sin lugar a duda, dos impor-
tantes obligaciones tributarias 
que hay que considerar, evitar 
errores y costos asociados por 
el no cumplimiento oportuno y 
correcto.

A la obligatoriedad de la boleta electrónica, se suma el aumento de la 
tasa de retención de las boletas de honorarios, pasando de 10,75% a 
11,5%. Informarse de ambas modificaciones es clave para evitar errores.

toda la información de sus ven-
tas en forma electrónica, lo que 
significa un gran apoyo a la ges-
tión del negocio y no deberán 
llevar el Libro de Boletas Elec-
trónicas, ya que la información 
estará en la nube del Servicio de 
Impuestos Internos (SII).   

Se podrá elegir el sistema que 
mejor se adapte a sus necesida-
des, teniendo como alternati-
vas el sistema gratuito del SII, el 
que se encuentra operativo con 
su respectiva aplicación desde 
septiembre pasado.  Otra alter-
nativa es que puede optar por 
adquirir una solución de emi-
sión de boletas electrónicas en 
el mercado que se adapte a sus 
propias decisiones o desarro-
llar la suya propia.  Para esto úl-
timo, el contribuyente deberá 
realizar un proceso de certifica-
ción con el SII para emitir estos 
documentos.  En caso de que la 
solución adquirida, cuente con 
la autorización del SII, la ins-

cripción será realizada sin un 
proceso de certificación previo. 

Con esta iniciativa, Chile 
continúa avanzando en su pro-
yecto de modernizar el siste-
ma de impuestos, uno de los 
ejes principales del proyecto de 
Modernización Tributaria, que 
tiene por objetivo reducir la 
evasión fiscal y otorgar mayor 
certeza jurídica en las transac-
ciones comerciales. 

 
Boletas de honorarios 

Por otro lado, las personas 
que trabajan a honorarios ten-
drán un cambio en la tasa de 
retención de impuestos a par-
tir del 1 de enero de 2021. Re-
cordemos que se trata de un 
cambio progresivo que llevará 
a una retención del 17% en 
2028. A través de la Ley 
N°21.133, se modificaron las 
normas para la incorporación 
de los trabajadores indepen-
dientes a los regímenes de pro-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

PubliReportaje

JOSÉ ANTONIO RIVAS VILLALOBOS 
ALCALDE DE CHIGUAYANTE

7 mil 244 metros cuadrados de calzadas y 
1.694, de aceras. Estas cifras dan cuenta del 
adelanto que, en materia de conectividad, se 
ha realizado en los últimos años en la comu-
na. Uno de los más significativos fue el pro-
yecto que le cambió la cara a la histórica ca-
lle Porvenir, a la cual el polvo y barro casti-
garon durante años. A ella se suma el cruce 
de calle Esperanza, que permitió un mejor 
enlace con Manuel Rodríguez. 

Durante el 2020 celebramos la obtención 
de los recursos para un nuevo cruce vehicu-
lar en calle Pinares, lo que facilitará el reen-
cuentro entre un amplio sector del borde ce-
rro con el Chiguayante que crece junto al Bio-
bío. Esta intersección permitirá la 
intervención del histórico, y hasta ahora úni-
co, cruce férreo en avenida Santa Sofía, ofre-
ciéndonos una infraestructura vial con un 
paso bajo nivel soterrado, que dejará en el 
olvido la traumática interacción entre el tren 
y los automovilistas. 

Para terminar con broche de oro este año, 
se anunció una nueva etapa en la Costane-
ra, que contempla la construcción de un 
paso superior o desnivel en Schaub, para co-
nectar esta autopista con la Avenida 
O’Higgins. 

Nuestra comuna durante los últimos años 
creció en ejes de desarrollo que muestran im-
portantes avances: salud, seguridad y conec-
tividad, construyendo un Chiguayante distin-
to, que crece desde Sanders hasta 12 de oc-
tubre, con el compromiso de conectarse y 
desarrollarse con equidad y justicia. 

CHIGUAYANTE, 
EJES QUE 
CONSTRUYEN 
UNA CIUDAD 
MODERNA  

EL INICIO DEL 2021 
TRAE NOVEDADES EN 
MATERIA TRIBUTARIA
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“Porque la salud de cada uno importa, me quedo en casa, aunque sea difícil el hacerlo. Más aún estas 
fechas de fin de año y celebraciones familiares, y también porque la época de vacaciones de verano se acer-

ca. Es importante cuidarse y mantenerse seguros, de nosotros depende que esto se vaya terminando”.

Katherine Iturra, ingeniera en prevención de riesgos

#MeQuedoEnCasa

En agosto del año pasado, el 
grupo estrenó “Pez”, luego 
liberó “Tregua” y ahora el 
sencillo “Vuelvo a caer”.

Sencillos hasta el 
momento

En total fueron 8 las 
muestras que contempló 
este año Galería Activa, 
destacando su diversidad.

Temporada de 
propuestas varias

Galería Activa de Balmaceda cierra el 
año con muestra hecha con software

“Vuelvo a Caer” es el título del 
tercer single que presenta la banda 
Rémora, el cual a la vez representa 
su primera pieza audiovisual reali-
zada con la técnica del mapping.   

El power trío compuesto por Pato 
Iturra en voz y guitarra, Alex Gómez 
en bajo, y José Tapia en batería, qui-
so aprovechar la pandemia y este 
tiempo de confinamiento para abo-
carse al trabajo virtual y cerrar un 
año fuera de los escenarios, trasla-
dado su propuesta a la pantalla di-
gital, mediante un videoclip con 

Rémora estrena videoclip “Vuelvo a caer”
ducciones, y fue protagonizado por 
dos intérpretes de danza, Nerea 
Polymeris junto a Loreto Toro, quie-
nes representan a unas hermanas 
que buscan aventuras “para abs-
traerse de una infancia adolescen-
cia dura, solitaria y llena de obstá-
culos”, acotó Iturra.  

El sencillo “Vuelvo a Caer” está 
disponible en todas las platafor-
mas digitales de música y el estre-
no de su videoclip se puede disfru-
tar a través del canal de YouTube de 
la banda.  

FOTO: RÉMORA.

EL POWER TRÍO desde el 2018 
que comenzó su camino musical, 
facturando a la fecha tres temas. 

foco en lo conceptual. 
De estética vintage, la realización 

del video estuvo a cargo de Ismael 
y Mirko Peric de Llama Media Pro-

“818 SISTEMA AUTOPOIÉTICO”

Innovadora y experimental, tal 
como ha sido toda esta temporada 
2020, se puede definir a grandes ras-
gos la muestra “818 Sistema Auto-
poiético”, del artista Félix Lazo, con 
la cual Balmaceda Arte Joven (BAJ), 
sede Biobío, cierra el año de su pro-
grama Galería Activa. 

La muestra, que fue inaugurada 
la jornada de ayer y permanecerá 
abierta en las plataformas virtuales 
de BAJ Biobío, el artista santiagui-
no expone, a través de un video, 
pinturas digitales que son produc-
to de la interacción con el  progra-
ma diseñado por él mismo. Con va-
rios procesos simultáneos de cam-
bios de color, utilizando tecnología 
de visión por computador, el cual re-
gistró el movimiento y el gesto en 
tiempo real, graficando la danza de 
Lazo con el sistema, rescatando ins-
tantes únicos en la cual el proceso 
no vuelve a repetirse.   

“Son figuras que, a través de una 
aplicación de su celular, él fue desa-
rrollando colores y formas, hay un 
cruce de lenguajes bien contempo-
ráneos. Es una muestra que anda 
súper bien con la línea del progra-
ma Galería Activa, ya que este de al-
guna manera quiere incorporar ele-
mentos de experimentación e in-
novación, de cómo el arte 
contemporáneo integra la tecnolo-
gía”, comentó Pablo Gaete, director 
de BAJ Biobío. 

A lo que completó que, y a modo 

La propuesta del artista Félix Lazo, que combina formas y colores realizados a 
través de una aplicación, permanecerá abierta en las plataformas de BAJ Biobío.

“Estamos contentos porque pudi-
mos hacer toda la programación, 
obviamente en formato virtual, y 
no sólo la presentación de las obras 
sino también logramos que los ar-
tistas realizaran las actividades de 
mediación con estudiantes. A pesar 
de las dificultades que tienen mu-
chos estudiantes con la conexión, 
de mantenerse en línea con sus cla-
ses, logramos que varios liceos y co-
legios de la Región tuvieran este 
contacto directo con los artistas, 
en acciones de mediación y diálo-
gos, además de reproducir  algunos 
objetos o materiales a modo de ta-
ller o tutorías personalizados”, de-
talló Gaete. 

En total, la temporada 2020 de 
Galería Activa contempló ocho di-
versas propuestas virtuales.

FOTO: BAJ BIOBÍO.

de resumen de lo que ha sido este 
2020, “todo ese tipo de propuestas 
innovadoras son las que hemos aco-
gido en general este año en el con-
texto de Galería Activa. Siempre con 
propuestas que utilizaron materia-
lidades distintas y propuestas que 

tienen que ver con una nueva mira-
da de lo que es el arte, y sobre todo 
considerando que este año fue bien 
particular, lo que influyó de mane-
ra notoria en las propuestas presen-
tadas por los distintos artistas”. 

Más allá de las exposiciones en sí, 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

también se pudo abordar el con-
cepto de mediación que conlleva 
la ejecución del programa, el cual 
permite una cercanía entre el artis-
ta y el público, que en este caso se 
trató de estudiantes de estableci-
mientos educaciones de la Región. 

EL TRABAJO de Félix Lazo 
fusiona diversos colores y 
formas únicas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Integrantes
34

LA MINI PRESENTACIÓN 
será transmitida de 
manera gratuita por 
Instagram y 
Facebook de 
Cinelebu.

Encuentro íntimo con Pedro Aznar cierra el año virtual de Cinelebu
ción de distintas temáticas”, destacó 
Claudia Pino, directora de Cinelebu. 

De este modo, se mantiene una ten-
dencia de los últimos años en el festi-
val de cine regional,  contando, in-
cluso dentro de su programación es-
tival, con recitales en vivo de artistas 
como Quilapayún, Inverness, Julius 
Popper, Inti Iillimani, Lucybell, Saiko, 
Gea, Joe Vasconcellos, Kevin Johan-
sen, entre otros, quienes aprovecha-
ron el evento fílmico para exhibir do-
cumentales sobre sus carreras y pro-
cesos, así como también expresar su 
cercanía con el mundo del cine.

A las 20.00 horas de hoy, a través de 
las redes sociales de Cinelebu -Insta-
gram y Facebook Live-tendrá lugar 
un encuentro íntimo con el multiins-
trumentista y cantante argentino, 
Pedro Aznar. 

Se trata de un set de cinco cancio-
nes de películas -en el marco del ciclo 
“Música y Cine” que contempla Cine-
lebu- que serán interpretadas en for-
mato íntimo y desde su casa de ma-
nera exclusiva para el festival cinema-
tográfico lebulense, incluyendo su 
aporte al soundtrack del film “Tengo 
miedo torero”.  

Luego de este mini concierto, el 
ex Seru Girán tendrá una conversa-
ción en vivo con la periodista San-
dra Zeballos, ocasión en que ade-
más contestará las inquietudes de 
los cibernautas. 

“Somos un festival con una fuerte 
impronta regionalista, y en ese senti-
do no podemos olvidar que esta zona 
tiene un gran prestigio musical. Ello 
además se ha manifestado en un au-
mento notorio en la realización de 
series, documentales y videos musi-
cales, los que cada año mejoran tan-
to en lo técnico como en la explora-

LLEVADO ADELANTE POR TERCER AÑO CONSECUTIVO POR LA CORPORACIÓN CULTURAL ARTISTAS DEL ACERO

El Programa Acciona Biobío, eje-
cutado por la Corporación Cultural 
Artistas del Acero, independiente 
de la crisis global, logró este 2020 in-
tegrar los componentes de media-
ción, asistencia técnica y formación 
y/o capacitación en las distintas es-
cuelas de la zona, lo cual dejaron de 
manifiesto en su sesión de balance 
realizada hace algunos días. 

“Este equipo ha logrado este año 
responder de manera muy efectiva y 
positiva a este nuevo desafío que se 
nos planteó con el efecto de la Covid-
19, por lo que estamos muy conten-
tos por lograr cumplir con todos los 
objetivos del programa y habiendo 
logrado además dar empleabilidad 
a un sector como el nuestro que se ha 
visto tan afectado este año”, enfati-
zó Arnoldo Weber, gerente de Artis-
tas del Acero, corporación que por 
tercer año consecutivo se adjudicó 
la realización del programa. 

Su componente de mediación se 
logró implementar plenamente  con 
acciones para el primer ciclo, con 
actividades de patrimonio, artes vi-
suales, teatro, visitas virtuales, dan-
za contemporánea y la implemen-

Resultados positivos saca primera 
versión online del Programa Acciona 

FOTO: ACCIONA

Enfocado en diferentes líneas de trabajo 
- formación, asistencia técnica y 
mediación- la iniciativa financiada por 
el Ministerio de las Culturas, logró sus 
metas artísticas educativas pese a las 
dificultades impuestas por la pandemia.

tación de un canal de YouTube que 
logró generar mayor interacción 
entre los artistas educadores y sus 
alumnos y alumnas. 

En este punto también cobró rele-
vancia la puesta en marcha y produc-
ción de un  kit educativo que fue en-
tregado a 938 estudiantes,  dentro de 
los cuales se contempló, para el área 
de mediación, el material desarrolla-
do junto a la artista visual Lucia Ha-
ristoy, que permitió llegar a aque-
llas zonas donde había serios proble-
mas de acceso a internet. 

“Tuvimos una excelente recep-
ción en los distintos establecimien-
tos educacionales de la zona con las 
actividades que diseñamos junto a 
los artistas educadores y que logra-
ron llegar a cientos de estudiantes 
de nuestras escuelas, lo que nos 
deja  muy contentos al momento de 
efectuar el cierre del programa y 
nos plantea tremendos desafíos 
para el equipo”, comentó Vanessa 
Morales, encargada de mediación 
artística de Acciona. 

Mientras que el ítem de asistencia 
técnica, que se integró este año al 
programa, se realizó junto a la Ponti-
ficia Universidad Católica de Chile y 
logró ejecutar el programa “Gestión 

Cultural para la Docencia”, cuyo ob-
jetivo era mejorar la gestión e imple-
mentación futura de proyectos de 
educación artística en establecimien-
tos educacionales locales, creando 
así redes de apoyo y colaboración.  

Componente que se aplicó en las 
escuelas Playas Negras (Coronel), 
Escuela Artística Enrique Soro (San 
Pedro de la Paz), Eduardo Campbell 
(Penco), Liceo Pedro Espina Ritchie 
(Talcahuano),  y Escuela  Manqui-
mávida (Chiguayante). 

Y, por último, el componente de 

formación se cumplió la meta de 
fortalecer  la capacitación docente 
con la implementación del “Progra-
ma de Educación 2020, en aprendi-
zaje basado en proyectos”. ES así 
como se realizaron dos capacita-
ciones realizadas por las artistas 
educadoras Claudia Rivera, en ma-
nejo de herramientas de artes visua-
les, y Pamela Gómez, en el área del 
arte y salud en la educación formal.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL EQUIPO   multidisciplinario  realizó un balance positivo de la ejecución del programa, realizado cien por 
ciento virtual este 2020.

componen el equipo de 
Acciona -artistas 
educadores- los que llevan 
trabajando en sus diferentes 
líneas o componentes.
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“Es un deber social y cívico que nos corresponde el hecho de quedarnos en casa si tenemos la 
opción de hacerlo. Y en el caso de los deportistas, poder prepararse a conciencia para cuando les 

toque regresar al deporte presencial, puedan hacerlo en el mejor nivel posible”. 

Raúl Neira, DT Club Unión de Balonmano Los Ángeles.

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES CONCEPCIÓN RECIBE HOY A COLCHAGUA

Las derrotas de Independiente 
de Cauquenes y Vallenar a manos 
de los punteros (A. Fernández Vial 
y Lautaro), significaron un esperan-
zador inicio de semana para De-
portes Concepción, que vive al rojo 
vivo la carrera por mantenerse en el 
fútbol profesional.  

Rivales directos en la lucha por la 
‘supervivencia’, esos puntos perdi-
dos son esperanza ganada para el 
conjunto lila, a quien no le sobra 
nada a siete fechas de que se cierre 
la cortina al campeonato de Segun-
da División. 

Pero aquello fue sólo la primera 
parte, porque la más importante 
correrá por cuenta del propio 
‘León’ de Collao que esta tarde, a 
partir de las 17:00 horas, recibirá a 
Colchagua CD en el estadio Ester 
Roa Rebolledo. 

Los penquistas llegan con la mo-
ral en alto tras la remontada ante 
Colina, en una victoria que entregó 
algo de oxígeno. Sin embargo, es 
tanta la necesidad y la parte baja 
está tan ajustada, que significará 
bien poco si hoy no se logran con-

Ya ayudaron todos 
los de abajo, pero  
ahora le toca al León

seguir otra vez los tres puntos. 
 

Sólo sirve ganar 
De esa manera lo entienden 

también en la tienda morada, 
donde apuestan por un triunfo 
que les siga abriendo las puertas 
de la salvación.  

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

El equipo lila saldrá esta tarde con la obligación de dejar los 
tres puntos en casa con miras a mantener la categoría. Los 
otros resultados de la fecha jugaron a su favor.

la última fecha, así es que estamos 
ya listos para dar la pelea en la can-
cha. Se nos están dando algunos re-
sultados,  sabemos que si logramos 
ganar tendremos un fin de semana 
tranquilo y un Año Nuevo conten-
to con la familia”, manifestó. 

Para esta jornada el técnico 
Christian Muñoz contará con do-
tación completa, sólo debiendo 
lamentar las bajas por lesión de 
Felipe Albornoz (operación por 
fractura del segundo metatarsia-
no), Hernán Veras (esguince grado 
3 de tobillo derecho) y Rodrigo To-
loza  (contusión en rodilla izquier-
da). De esta manera, tendrá a dis-
posición el mismo equipo que vie-
ne de ganar, incluyendo a nombres 
como el de Sergio Arriagada, que 
entró de excelente forma ante los 
capitalinos. 

Uno de los fijos en la oncena es el 
zaguero José Antonio Rojas, quien 
se refirió a la importancia de asegu-
rar la victoria ante los de la Sexta Re-
gión. “Estamos bien, nos hemos pre-
parado de la mejor forma, esta se-
mana ha sido un poco larga, pero 
nos ha servido también para poder 
recuperarnos aquellos que estába-
mos complicados con lesiones. Así 
es que en ese sentido fue bastante 
bueno. Ahora solo estamos espe-
rando ya poder jugar para dejar los 
puntos en casa porque los necesita-
mos con urgencia”, manifestó. 

Para el experimentado defensa, 
más allá de verse beneficiados por 
algunos marcadores, la responsabi-
lidad central pasa por ellos. “Se die-
ron resultados, pero si nosotros no 
ganamos sirve de poco. Estamos 
concentrados en hacer nuestro par-
tido, ocuparnos de nosotros y ganar 
porque lo necesitamos con urgen-
cia para salir del fondo de la tabla”, 
concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Así lo señaló el lateral Ramón 
Sáez, uno de los últimos refuerzos 
del club penquista y que ante Coli-
na vio los primeros minutos con su 
camiseta. “El equipo se ha visto bien, 
hemos preparado de buena forma 
el partido. Anímicamente se notó 
para bien el triunfo que tuvimos en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

D. CONCEPCIÓN 
necesita sumar su 

segundo triunfo en línea 
para seguir dando pasos 
con miras a mantener la 

categoría.

S. Contreras 
J. Rojas 
M. Lagos 
M. Manríquez 
P. Sanhueza 
C. Gaitán 
C. Vargas 
D. González 
D. Gazale 
G. Vargas 
I. Sepúlveda

COLCHAGUA CD

Christian Muñoz.

DT

D. CONCEPCIÓN

M. Quezada 
N. Forttes 
M. Álvarez 
C. Díaz  
J. López 
J. Jeraldino 
O. Pozo 
J. Llanos  
N. Carvajal 
M. Pinto 
M. Alegre 

Francisco Arrué.

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Horario: 17:00 horas 
Árbitro: Jorge Oses
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NACIONAL Y GRAND PRIX DE ATLETISMO EN SAN FERNANDO

La última ocasión para disfrutar 
de los sprinter y toda la emoción 
sobre la pista tienen los apasiona-
dos del atletismo, con el Campeo-
nato Nacional y Grand Prix Retor-
no San Fernando 2020, que tuvo su 
partida ayer en el Estadio Jorge 
Silva Valenzuela, de la menciona-
da comuna de la Sexta Región. 

Atletas de todo el país, los mis-
mos que se han estado preparan-
do en condiciones muy adversas 
producto de la pandemia, se dan 
cita en el certamen para volver a 
sentir las sensaciones de una com-
petencia. Para ello, el torneo sumó  
las pruebas atléticas de mayor re-
levancia y demanda por los de-
portistas, dándole así carácter de 
GP a algunas  de ellas con el apo-
yo de World Athletics, ente que 
rige la disciplina a nivel mundial. 
De esta forma, el torneo puntúa 
tanto para el ránking nacional 
como también en el camino a los 
Juegos Olímpicos de Tokio. 

Una competencia donde Biobío 
está presente con una de las dele-
gaciones más numerosas com-
puesta por 20 atletas en distintas 
pruebas, varios de los cuales optan 
a medallas. 

 
En tiempo récord 

Satisfecha con la posibilidad de 
culminar la temporada con ta-
maña representación en compe-
tencia se mostró la presidenta de 
la Asociación Deportiva Regio-
nal Atlética del Biobío, Mónica 
Fredes. 

“Estoy orgullosa del trabajo que 
hicimos en equipo con el seremi 
del Deporte y el director del IND, 
más toda la gente que trabaja ahí. 
Porque no es fácil en estos días de 
fiesta conseguir los PCR, salvo-
conductos y permisos para que 
los deportistas pudieran viajar. 
No todas las regiones lo hicieron, 

Terminan el año donde iniciaron: 
en la pista y con la meta al frente

Con una alta participación de deportistas regionales se inició ayer el certamen que 
cierra la temporada competitiva de la disciplina en el país. La jornada inicial trajo 
los primeros oros para Biobío con los triunfos de Alfredo Toledo y Rafael Muñoz.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

la mayoría esperó la gestión de la 
federación, pero en nuestro caso 
lo hicimos nosotros. Trabajamos 
en conjunto, logramos sacar esto 
adelante y viajamos con una de-
legación de 20 atletas, que en es-
tos tiempos es muy algo grande”, 
sostuvo. 

La lista es encabezada por jóve-
nes  talentos como Josefa Queza-
da, Catalina Sanhueza, Andrea 
Jara, Walter Chaparro y Fernando 
Arévalo, quienes se unen a nom-
bres consagrados como el del sal-
tador chorero, Daniel Pineda y el 
de Rafael Muñoz, este último 
quien viene de brillar en el Grand 
Prix de Montevideo donde se col-

gó la medalla de oro en los 400 
metros planos. 

“Rafael tiene grandes opciones 
de conseguir podio para nuestra 
Región, ya que está pasando por 
un excelente momento y lo de-
mostró en Uruguay. Josefa Que-
zada  también anda espectacular, 
lo mismo que  Jeny Fernández  y 
Alfredo Toledo. A los demás los 
mandamos a foguearse porque 
son chicos todavía, pero con los 
mencionados optamos a unos cin-
co podios. Tenemos importantes 
chances”, sentenció Fredes.

RAFAEL MUÑOZ volvió a colgarse el oro en los 400 metros planos, esta 
vez en el Nacional de San Fernando.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Cayeron las primeras medallas para Biobío

La primera jornada trajo excelentes resultados para 
la Región del Biobío. Esto de la mano del deportista del 
Club Atlético Coronel, Rafael Muñoz, quien se impuso 
en la final de los 400 metros planos con un crono de 52.17 
segundos. 

 Lo propio hizo el deportista de la UBB Concepción, 
Alfredo Toledo, triunfador de los 1500 metros planos 
varones con un crono de 3:57.99. Igual que el chorero 

Daniel Pineda, quien se quedó con el primer puesto en 
la prueba del salto largo. 

En cuanto a las damas, las buenas noticias corrieron 
por cuenta de los 1.500 metros planos que tuvo como 
grandes protagonistas a las jóvenes Josefa Quezada 
(Club Diamantes de Coronel) y Catalina Sanhueza (Atlé-
tico Nahuén), quienes se quedaron con el segundo y ter-
cer lugar respectivamente de la competencia. 
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13/18 12/22
LOS ÁNGELES

12/28
SANTIAGO

12/25
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/27
TALCA

9/21
ANGOL

12/19
TEMUCO

12/16
P. MONTT

11/21
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

13/23
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: David

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197      

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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